
以公益为颜料 以责任为画笔

“人民”如何为“体彩”画像？
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8 月 14 日，人民日报刊发

《推动全民健身 点亮健康中国 中
国体育彩票践行初心使命》一文，
全文 1500 余字。文章以今年 8
月 8日全民健身日期间体育彩票
大力推动全民健身活动为由头，
深度聚焦中国体育彩票多年以来
在“深耕群众体育工作，普及全民
健身理念”“加大全民健身投入，
助力健康中国战略”“持续关注全
民健康，促进实现全面小康”等方
面发挥的重要作用以及作出的突
出贡献。

事实上，这已经不是第一次
在人民日报的版面（或新媒体平
台）上出现体育彩票的“画像”了。

中国体育彩票是国家公益彩
票，是“为人民服务的彩票”。“人
民”与“体彩”，本来就是水乳交

融、如影随形的关系。下面，我们
就来看看，以公益为颜料，以责任

为画笔，人民日报多年来是如何
“描摹”体育彩票、为其“画像”的。

2012年和 2013年，体育彩
票销量突破千亿元大关的事件两
次入选由人民日报等单位评选的
年度十大体育新闻。这说明，作为
一个标志性的、划时代的事件，体
育彩票迈入“千亿时代”成为了体
育范畴内的一件大事，同时成为
全社会关注的热点。

2012年 12月，人民日报体
育部和中国体育报联合主办的
“2012年国际国内双十大体育新
闻”评选在北京揭晓。在当年评选
中，“体彩年销量突破千亿”排在
“国内十大体育新闻”的第四位。

相关词条这样写道：“12 月
4日晚，中国体育彩票年销量突
破 1000亿元大关。从 1994年的
年销售 10 亿元开始，18 年中，
体彩行业保持年均 37%以上的
增长率，并在第 18个年头达到
千亿规模。”

2013年 12月，人民日报体
育部和中国体育报联合主办的
“2013年国际国内双十大体育新
闻”评选在北京揭晓。与 2012年
相比，这次评选的流程大体不变，
但是将“征求网友意见”的环节升
级为“网友投票”，民意性更强。在
评选结果中，“体彩年销量再超千
亿”与“第十二届全国运动会成功
举行”“全民健身日强化政府公共
体育服务”等其它九个重要体育
事件共同入围年度“国内体育十
大新闻”，排在第十位。
在“体彩年销量再超千亿”

词条中，这样写道：“（2013年）
10月 11日，2013年全国体育彩

票总销量达到 1001.96亿元。这
是继去年 12月 4日体育彩票年
度销量首次突破千亿大关之后，
今年又提前将近两个月完成超
越。同时，中国体育彩票‘公益体
彩，快乐操场’公益活动扩展至
12个省份。”

2014年，在“十大新闻”评选
中，体育彩票事件在此前两年连
续登榜之后，未能入围。对于这
一“发展中的现象”，《中国体彩
报》于 2015年 2月发表评论，指
出———

2015年 1月 30日闭幕的全
国体彩工作会议，提出了“体育
彩票要认识新常态”的理念。引
伸开来，在销量层面的“破千
亿”，其实就是一个体育彩票新
常态，如果说 2012年“首破千
亿”、2013 年“再破千亿”都是新
闻，那么到了 2014年，“三破千
亿”显然就不再是新闻了。

转眼间，就到了 2020年。当
前，顺应我国彩票市场发展大
局，体育彩票市场的发展基调已
出现变化，不再简单地追求销量
和速度，而是向追求发展质量和
社会综合效益转变，彩票机构和
主管部门不再以销量为主要考
量目标，而是更注重社会影响，
更注重责任彩票建设，更注重让
人民满意。

岁月不居，时节如流。如今，
当人们、特别是体彩人回头再看
七八年前体彩销量新闻入选“十
大新闻”这件事时，想必也会生
出很多感慨吧？

2017 年 3 月 8日，很多人的
微信朋友圈被一条“人民日报+体
彩”的图文信息刷屏。

当天出版的人民日报在第
24版、也是彩印封底版面刊发了
体彩专版。画面上，一个少年运
动者在一簇红色彩带的映衬下
奋力向前，“中国体育彩票”和
“健康中国添‘彩’未来”的字样
醒目而靓丽。

当天，人民日报的体彩专版
版面图案在朋友圈被多次转发，
而转发者的关注点紧扣健康、美
丽、品牌等主题。在朋友圈中转发
这幅醒目、律动的体彩美图时，很
多人都使用了“体彩添彩健康中
国”的凝练用语，言简意赅。其中，

《国家彩票》杂志时任编辑总监马
妍女士认为，这是体育彩票进行
的一次成功的品牌推广，并不吝
赞之词地表示：“搭乘人民日报，
体彩直接走进两会，品牌推广做
得牛。”
当时，《中国体彩报》发表评

论文章，对“人民日报+体彩”现象
出现的背景和意义进行剖析，认
为———

借助两会召开，“彩票提
（议）案”再成彩票类媒体关注的
热点，今年两会也有人大代表和
政协委员呼吁发行“环保彩票”
和“养老彩票”。事实上，这类呼
声更多源于行业需求，与我国现
行彩票体制机制并无直接关联，

更与我国现行的彩票品牌建设
不在一个频道上。从这个意义上
说，彩票业界人士若过多聚焦
“两会彩票”，更如隔岸观火，而
关注自身品牌建设大计或许更
为务实，更具现实意义。这，也是
“人民日报+体彩”现象被刷屏的
一个时效背景。
“人民日报+体彩”现象的出

现，也为我国现有彩票品牌建设
带来一个思考，那就是具有公益
属性、肩负公益职责的彩票，如何
才能实现更好的品牌推广效果，
如何进一步树立健康彩票、美丽
彩票和品牌彩票的形象，为健康
中国、美丽中国的国家战略添砖
加瓦？

2019 年 11月 18日，人民日
报发表《体育彩票，不止助力体
育》一文，在彩票业内业外引起较
大反响。

文章指出，2019 年是中国体
育彩票全国统一发行 25 周年，
“25 年来，中国体育彩票从无到
有，不断破纪录，走上发展快车
道。截至当年 11月 11日，中国体
育彩票累计筹集公益金 5056.38
亿元，本年度已筹集公益金
493.15亿元。”

人民日报的文章，还列举了
体彩公益金以及以体彩公益金为
重要组成部分的中央集中彩票公
益金在补充全国社会保障基金、
扶贫、抗震救灾、城乡医疗救助、
教育助学等公益事业领域，以及
在推动全民健身、体育基础设施
建设和支持竞技体育工作等体育
事业领域作出的贡献。此外，对于
2017 年以来全国体彩系统为致
力于“建设负责任、可信赖、健康

持续发展的国家公益彩票”发展
目标而作出的努力，人民日报的
文章也给予赞许，指出，“体育彩
票早已深入民众生活的各个领
域，购彩作公益已成为一种新时
尚，也成为越来越多群众的生活
娱乐新选择。”

人民日报的这篇文章全文超
过 1700字。事实上，此前，就体育
彩票相关话题发表如此篇幅的长
文，在人民日报并不多见，但这种
现象似乎成在发生微妙变化。很
多人发现，为担当公益与责任的
体育彩票着更多墨、发更多声、点
更多赞，在人民日报、新华社这样
的权威媒体中已经越来越多地
“习以为常”了。

2019年 11月 25日，就在人
民日报为体育彩票点赞之后一周，
新华社“新华彩票”公众号也推出
长文《如何看待今年以来彩票销量
大跌 22.3%》。你别看标题中有个
“跌”字，但文章的字里行间却是在

说彩票、特别是体育彩票的“涨”和
“稳”的大局与趋势。

这篇文章在分析我国彩票销
售形势的背景性因素时，以体育
彩票的宏观政策作为例证，指出，
早在 2017年，国家体彩中心就制
定了《中国体育彩票责任彩票工
作三年实施纲要（2018-2020）》，
明确提到要全面实现“负责任、可
信赖、健康持续发展的国家公益
彩票”的发展目标，促进行业生态
净化，推动体育彩票事业安全、健
康、可持续发展。

很显然，人民日报和新华社
这两篇文章虽然视角有别，但其
立意异曲同工，不论是揭示体育
彩票公益事业取得的非凡成就，
还是解读国家痛下决心调整彩票
政策、体育彩票机构建设责任彩
票的坚定信心，都充满了期
待———期待是体育彩票事业健康
持续发展，不断满足人民群众对
美好生活的向往。

人民日报等单位评选

体彩入围“十大新闻”

朋友圈刷屏野人民日报+体彩冶

一次成功的体育彩票品牌推广

人民日报为体彩着墨尧发声尧点赞

体育彩票不止助力体育

荫“人民”声音———
公益背后不是一个个口号

野我第一次深入接触体彩人袁尤其是基层工作者袁他们当
中涌现出一大批温暖感人充满正能量的故事遥 对事业的执著
坚守袁对公益的热爱袁让我发现公益背后不是一个个口号袁而
是一个个鲜活的人物遥 冶

要要要2019年 8月 6日袁人民日报高级记者王霞光在野体彩
追梦人冶展示交流活动中发言

理性购彩 拧紧安全阀门
世界杯激战正酣袁除了分析研究尧谨慎预测袁更应把握好其

中的度袁量力而行袁理性购彩袁尤其不能通过非正规渠道押注遥携
手同行袁一起拧紧安全阀门遥

要要要2018年 6月 22日人民日报时评 叶为足彩拧紧安全
阀门曳

公众期待彩票要有三“度”
不难看到袁公众要求已越来越高院公开要有野加速度冶袁拖延

的公开效果不好曰透明要有野清澈度冶袁流程要让人看得懂尧信得
过曰管理要有野预见度冶袁预案准备尧技术保障等必须考虑周全遥

要要要2015年 1月 31日人民日报时评 叶彩票管理如何实
现三野度冶曳

渊李娜/整理冤

人民日报 8月 14日的体彩相关版面


